## **Badische Landesbibliothek Karlsruhe**

## Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Johann Reuchlin

Lamey, Jakob Pforzheim, 1855

6. Reuchlin in Stuttgart

<u>urn:nbn:de:bsz:31-272249</u>

Biffenschaft aber fommt ihr fein höherer Berth zu, als etwa ben Intuitionen Swedenborgs.

Picus von Mirandola war Kabbalist: er weckte auch in Reuchlin das Berlangen nach dieser Geheimlehre, und er hat damit den Samen in Reuchlins Geist gelegt zu zwei großen Dingen: zu Reuchlins hebräischen Studien, deren Frucht, Grammatif und Börterbuch, der Theologie höchlich zu statten kam und von Luther mit lautem Lob gepriesen wurde; und zu dem Berk über die kabbalistische Bissenschaft, durch welches eine große Berirrung des Mannes verewigt worden ist. Doch für jest war nur der Samen gestreut, die Frucht kann erst reisen, wenn Reuchlin Gelegenheit sindet, die hebräische Sprache zu erlernen.

## 6. Renchlin in Stuttgart.

In Tübingen fand er diese Gelegenheit nicht, und anch in Stuttgart nicht, wohin er fich nach ber Rudfehr von Rom mit dem Sofe begeben mußte. Richt einmal fo viel Bebräifch. als die Juden in ihrem Berfehr im Gebrauche haben, war ihm zugänglich, weil in Burtemberg, wie in Spanien und Franfreich, fein Jude wohnen durfte. Auch batten die jest vermehrten juriftischen Geschäfte faum Zeit zu neuen Studien gelaffen: Reuchtin murde 1484 Uffeffor des Sofgerichts. Gein Behalt betrug 90 fl., eine Summe, Die zwar nach damaligem Geldwerthe nicht unbedeutend mar, die aber boch nicht erflart, wie er um Diefe Beit Befiger eines Saufes in Stuttgart werden, und wie er im folgenden Jahr ein zeitraubendes Chrenamt annehmen konnte: er murde 1485 zum Anwalt bes Dominifanerordens für gang Deutschland ermählt, ein Umt, für beffen neunundzwanzigjährige uneigennütige und treue Berwaltung ibm ber Orden fpater wenig Dank gewußt hat. Ueber die Miffion zur Wahl und Krönung Maximilians I. in Franffurt, Köln und Nachen 1486, wo Reuchlin querft dem Raifer Friedrich und feinem Sohne Maximilian befannt wurde, fo wie über die diplomatische Gendung ins Elfag und an den Bischof von Trier 1487 geben wir hinweg; aber vom Jahre 1488, wo Reuchlin den Grafen Cberhard

auf einer Reife begleitete, muß der Folgen wegen ergablt werden, daß auf fein Betreiben in Maing ber Auguftinermond Solzinger verhaftet und ins Gefängniß nach Tubingen gefdidt murbe. Die Graffchaft Burtemberg batte, fluger als die benachbarte Markgrafschaft Baden, der Theilung und Berfplitterung bes fleinen Landes an verschiedene Linien burch ben Münfinger Bertrag 1482 für alle Bufunft einen Damm gefest; die Untheilbarfeit murde ausgesprochen, und die Geis tenlinien verzichteten zu Gunften der alteren Linie Gberhards im Bart. In Rolge Diefes Bertrages, Durch welchen Burtemberg-Stuttgart an Burtemberg-Tubingen fiel, mar es auch geschehen, daß Cberhard bei der Beimfunft von Rom nicht mehr nach Tubingen gurudfehrte, fondern feine Refideng in Stuttgart nahm. Dun reute aber den Bertreter einer Geis tenlinie, Cherhard ben Jungern, fein Bergicht, und ber Unguftinermond Bolginger, fein Ruppler bei ben Ronnen, mar der Rathgeber gu vielen schlimmen Bandeln. Es lag im Intereffe des Fürften wie des Landes, daß der Unruheftifter befeitigt murbe, und Reuchlin erwirfte Die Berhaftung deffelben, Die fpater auf fein eigenes Leben eine Zeit lang bittere Rache wirfungen batte.

Der Münsinger Vertrag war eigentlich nur der Bollzug eines schon im Familienvertrag von Urach 1473 ausgesprochesnen Grundsates gewesen, und derselbe wurde 1492 in Eklingen bestätigt. Vermuthlich um die kaiserliche Genehmigung zu erlangen reiste Graf Eberhard noch im Jahr 1492 nach Linz, wo Friedrich gerade Hof hielt. Reuchlin begleitete ihn anch diesmal. Die Umgebung des Kaisers ehrte den gelehrten Mann mit zuvorkommender Freundlichkeit, und auch auf den alten Friedrich mußte seine Persönlichkeit einen besonderen Eindruck gemacht haben, wenigstens scheint die Erhebung in den Adelstand für ihn und seinen Bruder und die Berleihung des Titels und der Rechte eines Pfalzgrafen (Comes Palatinus) das Maß der bei solchen Veranlassungen gewöhnlichen Gnasdenerweisungen zu übersteigen. Oder that es der alte Kaiser seinem öfterreichischen Hosfanzler Vernhard Perger zu lieb,

welcher ein großer Berehrer Reuchlins war?

Reuchlin hat von diesen Anszeichnungen niemals Gebrauch gemacht. Nur das Bappen, ein goldener Altar mit rauchenden Kohlen, findet sich in seinen Büchern.

Bichtiger mar, daß er bei biefer Gelegenheit endlich fand, mas er feit Jahren vergebens gefucht hatte: Unterricht in der hebraischen Sprache, feines Lebens Luft und Leid. Jafob Jehiel Loans, ein Jude, welchen der Raifer gum Ritter gefchlagen und zu feinem Leibargt gemacht batte, war ein gelehrter Renner ber Alterthumer feines Bolfes. Bon ihm erhielt Reuchlin, fo lange ber Aufenthalt in Ling mabrte, und er mabrte bis ins Jahr 1493 binein, in den Elementen des Bebraifchen eine fo grundliche Unterweifung, daß es ihm bei feinem eifernen Kleiße möglich wurde fich von nun an gur Roth felber weiter zu bringen. Bur Roth, benn das Buch, das ihm belfen konnte, die Grammatit des David Kimchi (Sepher Michlol, das Buch der Bollfommenheit). war ja felbit in bebraifcher Sprache geschrieben. Der Schluffel staf inwendig an der Thure, die er öffnen wollte, und er bat bei Tag und Nacht eine unfägliche Mube angewandt um die alte Weisheit des Morgenlandes zu erschließen, gerade in den Tagen, da ein anderer gotterfüllter Mann, Chriftoph Rolumbus, mit übermenschlicher Anftrengung über die Meere nach Weften drang, um der Welt, die zu enge geworden mar, neuen Raum zu gewinnen.

## 7. Bom wunderthätigen Wort.

Daß nicht das sprachliche Interesse des Philologen, auch nicht das religionswissenschaftliche des Theologen das einzige Motiv zu diesen Studien war, sondern daß denselben etwas von jenem dämonischen Triebe zu Grunde lag, der die Aftrologen ganze Nächte wach erhielt und die Alchymisten zu den größten Opfern zwang, jener übermächtige saustische Drang nach Wahrheit und Versehr mit dem Urgeiste, es soste was es wolle, das zeigte sich bald. Denn schon im Sommer 1494 wurde bei Amerbach in Bajel<sup>20</sup>) das Werk "vom wundersthätigen Worte" gedruckt, in welchem bereits die kabba-